
Встреча ученых
С 31 мая по 3 июня в на

шем институте на базе радио
технического факультета со
стоится выездное заседание 
научно-методической комиссии 
по радиотехнике и радиоуп
равлению Министерства выс
шего и среднего специального 
образования СССР и Головного 
совета по радиотехнике, ра
диоэлектронике, электронной 
технике и связи Минвуза 
РСФСР. Наш институт не слу
чайно выбран местом прове
дения заседания, это является 
признанием успехов наших
ученых в отечественной ра
диотехнике, весомости и эф
фективности их научных иссле
дований, дающих большой 
экономический эффект. От
кроет заседание доцент, про
ректор по учебной работе
С. В. Архипов. Более 30 про
фессоров, докторов наук, за
служенных деятелей науки и 
техники примут участие в об
суждении вопросов о состоя
нии научно-методической и 
научно-исследовательской дея
тельности РТФ КПИ. С докла
дами от нашего института вы
ступят доценты секретарь 
партбюро РТФ С. А. Подлес- 
ный, заведующие кафедрами 
радиосистем и радиотехники 
Ю. И. Кротов и А. С. Глинчен- 
ко и автор этих строк.

В. ГЛИНЧИКОВ, 
декан радиотехнического 
факультета, доцент.

Э к з а м е н ы -  
до с е с с и и

Многие студенты электро
энергетического факультета 
любят и хорошо знают фи
зику. Радуют своими успехами 
и многие нынешние перво

курсники. Задолго до начала 
зимней сессии раньше всех на 
потоке сдала экзамен отлич
ница группы Э12-2 Галина 
Карцева. Сейчас она уже по
лучила зачет на три недели 
раньше срока и готовится до
срочно сдать экзамен, как и 
Александр Касьянов (Э32-4), 
победитель недавней олимпиа
ды института по физике. Он 
активно набирает багаж знаний 
сверх программы, написал ре
ферат и сделал доклад на на
учно-практической студенче
ской конференции в Неделю 
науки на тему «МГД-генерато- 
ры». Александр — член груп
пы по профилактике правона
рушений ЭЭФ , в его зачетке 
ГЬже одни пятерки.

Отличные оценки по физике 
получили в зимнюю сессию и 
студентки группы Э32-2 Татья
на Ольхина, Татьяна Морозова 
и Ирина Полозова, теперь го. 
товятся досрочно получить за
четы и сдать экзамены.

Старательно учится и бывшая 
рабфаковка студентка группы 
Э12-4 Татьяна Васильева, ко
миссар ССО «Смена».

В. КОШМАНОВ, 
доцент кафедры физики.
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«УЧИСЬ СЧИТАТЬ, ИНЖЕНЕР»
Под таким заголовком в 

«Правде» 9 марта этого года 
была напечатана статья про
фессора А. Проскурякова и 
доцента Д. Пискунова Мос
ковского института электрон
ной техники. Эта статья вызы
вает размышления...

«КАК Ж Е НАУЧИТЬ ПИТОМ
ЦЕВ ТЕХНИЧЕСКИХ ВУЗОВ ХО
ЗЯЙСТВЕННОЙ СМЕТКЕ! —  с
такого вопроса начинается эта 
статья. И, на наш взгляд, точ
но и честно сразу же дан от
вет: «...в рамках существую
щего высшего инженерного 
образования сделать нелегко, 
однако организационно-эко
номическую инициативу ин
женера необходимо разви
вать уже в годы студенчест
ва». Будущие инженеры, при
дя на производство, неизбеж
но встретятся с проблемами 
организационного и экономи
ческого характера. Для того, 
чтобы сократить период адап
тации — «внедрения» молодо
го специалиста в практику, по
жалуй, основным средством 
является «необходимый мини
мум» экономических знаний 
молодого специалиста, кото
рый (на нынешнем этапе ко
ренного технического пере
вооружения производства)
выступает в виде «техниче
ского минимума», оплодотво
ренного определенным «прак
тическим» опьг.ом еще в сте
нах вуза.

Студент должен научиться 
«по-хозяйски» мыслить, а это 
значит уметь считать и не 
только «арифметически» — 
буква к букве, но комплекс
но, видя производственную 
картину в целом, понимая 
тактику и стратегию хозяйст
вования, роль вверенных ему 
сил и средств производства, 
ближайшую и конечную за
дачу, чтобы выполнить их наи
лучшим образом при наимень
ших затратах. В некотором 
смысле хозяйственник дол
жен быть и дирижером орке
стра, т. е. всех участников его 
сферы управления, и компо
зитором, поскольку готовит 
всю партитуру для «хозяйст

венного оркестра», и коман
диром, т. к. он командует, 
перегруппируя силы, когда 
это необходимо в ходе про
изводства. Он — руководи
тель производственного кол
лектива, который непременно 
с кем-либо борется за победу 
в социалистическом соревно
вании и, ведя за собой, мо
рально отвечает за его более 
высокие трудовые успехи и, 
как следствие, —  материаль
ные, то есть за благосостоя
ние своего коллектива и по
четное место его в жизни об
щества.

Сегодня мы пытаемся най
ти доступными средствами 
«неформального лидера» в 
группах студентов, в той или 
иной организации их. Не все
гда нам удается приблизить
ся к «естественному отбору», 
т. е. естественному выделе
нию лидера самой средой, 
коллективом, как это удается 
в производственных бригадах 
при выборе бригадира. Но 
каждый студент, выйдя из 
стен института, как правило, 
будет возглавлять какой-то 
коллектив на производстве. И 
задача вуза— научить его искус
ству управления, чтобы, придя 
на производство, он мог стать 
неформальным лидером, на
стоящим дирижером, капита
ном команды, руководителем 
коллектива, вверенного ему 
для выполнения народнохо
зяйственных задач.

Поистине не сотни, а тыся
чи предприятий страны в ны
нешнем десятилетии стоят на 
пороге коренного техническо
го перевооружения. И делать 
его будут нынешние студен
ты, которые должны стать 
специалистами не только выс
шей квалификации, а, в опре
деленном смысле, специали
стами, творчески мыслящими 
категориями комплексности, 
системности, из которых не
избежно рождается многовари
антность решений хозяйствен
ных задач. А выбор оптималь
ного варианта — дело столь 
сложное, что может осущест
вляться только специальными 
техническими средствами, пре

жде всего —  ЭВМ, использо
вать которые студент также 
должен научиться в институте. 
Все это с самого начала рабо
ты на производстве потребу
ет от него известного научно- 
технического и экономическо
го образования.

Техника и экономика на 
современном этапе развития 
неразрывно связаны. Да и ста
рые замечательные русские 
инженеры —  такие, например, 
как В. Г. Шухов —  постоянно 
подчеркивали, что только то 
техническое решение прибли
жается к совершенству, кото
рое удовлетворяет требова
нию экономичности. Создан
ные В. Г. Шуховым паровые 
котлы, оборудование для кре
кинг-процесса, перекрытия зда
ний или несущие балки и дру
гое — всегда отвечали этим 
требованиям, поэтому находи
ли самое широкое примене
ние.

Студентам следует овла
деть навыками экономической 
оценки технических решений 
возможно раньше, начиная с 
первых учебных проектов. В 
учебных проектах, выполняе
мых после изучения конкрет
ной экономики (7-й семестр), 
возможно самое широкое от
ражение комплексных техни
ческих и экономических зако
номерностей. Однако особен
ности учебного плана таковы, 
что студентам сначала прихо
дится знакомиться с метода
ми технико-экономического 
анализа в технических дисцип
линах, а затем слушать курс 
экономики. Экономический 
подход, экономическая оцен
ка должны сопровождать все 
технические решения, выпол
няемые студентом по зада
ниям специальных кафедр.

Еще в решениях XXIV съез
да КПСС указывалось, что на 
современном этапе научно-тех
нического прогресса первосте
пенное значение приобретает 
экономическое образование 
всех кадров, а в особенности 
кадров технических, посколь
ку именно они составляют ос
новную часть корпуса хозяй

ственных руководителей. Их 
практической подготовке в ву
зе помогает введение курса 
«деловых игр».

В марте этого года у нас 
побывала группа преподавате
лей Челябинского политехни
ческого института во главе с 
зав. лабораторией «деловых 
игр», доцентом Б. Н. 
Христенко. Цикл лекций, про
читанных для преподавателей 
института, проведение прак
тических занятий с их участи
ем показали высокую эффек
тивность обучения в обрете
нии навыков решения практи
ческих задач производства на 
транспортных, транспортно
погрузочных операциях и опе
ративного планирования, ис
пользования средств произ
водства и трудовых ресурсов 
с применением ЭВМ. Для бо
лее широкого внедрения опы
та Челябинского политехни
ческого было бы целесообраз
но командировать в порядке 
стажировки и освоения этого 
метода группу преподавате
лей нашего института в сле
дующем учебном году.

Однако и сегодня творче
ское объединение усилий спе
циальных технических (в осо
бенности выпускающих) и эко
номических кафедр в ис
пользовании имеющихся мето
дических и технических 
средств, которыми они распо
лагают, позволяет привить 
студентам-выпускникам и сту
дентам старших курсов необ
ходимые методические зна
ния инженерно-экономическо
го, то есть научно-хозяйствен
ного расчета.

И студент не должен, не 
может жалеть сил и времени 
на приобретение этих знаний. 
Они пригодятся на всю жизнь. 
«Юность —  великое счастье, 
надо уметь тратить ее», —  го
ворил А. М. Горький, когда 
речь шла о подготовке моло
дых людей — творцов буду
щего.

А . КУЛАКОВ,
заведующий кафедрой ЭиОЭ,
кандидат экономических на
ук, доцент.

Хорошо учатся студенты группы МТ11-1 Вячеслав Вар
ламов, Татьяна Козлова и комсорг Ольга Тетюхина, кото
рых вы видите во время занятий в аудитории физики.

Фото С. КАПУСТИНА.

О П П :  И Т О Г И  Г О Д АГ'ЮВЕТ по ОПП института
^  подвел итоги обществен

но-политической аттестации за 
год. Они свидетельствуют о 
том, что вовлечение студен
тов в работу комсомольских 
организаций стало целена
правленнее: более 70 процен
тов выполняют постоянные по
ручения (на РТФ даже 89 про, 
центов). За год студенты вы
ступили с лекциями и бесе
дами 860 раз. Четыреста сту
дентов первого, второго и 
третьего курсов учились на 
ФОП.

К сожалению, результаты ат
тестация на машиностроитель
ны. Если из 570 пятикурсников 
244 получили отличную оцен
ку, то на четвертом курсе из 
740 такой оценки удостоены 
лишь 153 и на третьем из 720 
— 192 студента.

Организованно прошла ат
тестация на машиностроитель
ном, теплоэнергетическом и 
механико-технологическом фа. 
культетах. Очень высокие ре

зультаты на автотранспортном, 
где на третьем курсе 78 сту
дентов аттестованы отлично, 
66 получили зачет и один — 
незачет, а на пятом 68 — от
лично, 69 — зачет и двое — 
незачет. Видимо, при аттеста
ции здесь допустили элемен
ты формализма и субъективиз
ма.

В целом же в институте 195 
студентов вообще не получи
ли зачета. Это свидетельству
ет, как о повышении требова
тельности, так и о том, что 
еще далеко не все студенты 
осознали необходимость при
общения к общественно-поли
тической работе.

При аттестации недостаточ
но используется стимулирую
щий фактор оценки. Надо 
реализовать пожелание сту
дентов о введении более диф
ференцированной системы ат

тестации (четырехбалльной си
стемы), а также предложение 
комитета ВЛКСМ о том, чтобы 
прием госэкзамена по научно
му коммунизму и распределе
ние выпускников проводить с 
у ч етом об щественно- п о л итиче- 
ской работы за все годы уче
бы.

Совет по ОПП надеется, что 
повышению активности студен
тов в общественно-политиче
ской работе будут способство
вать и новые журналы учета, 
которые впервые были приме
нены в ходе прошедшей атте
стации. В них, как в зеркале, 
можно увидеть динамику об
щественно-политической актив
ности каждой группы и каждо
го студента за все время уче
бы.

Л. АЛЕКСАНДРОВА, 
заместитель председателя со
вета по ОПП института.



С Т У Д Е Н Т  И Н А УЧ Н  0 • Т Е X Н И Ч Е С К И Й ПРОГРЕСС
11 мая в Доме техники состоялась краевая межвузов

ская научно-техническая конференция «Студент и научно- 
технический прогресс». Открывая ее, председатель коми, 
тета по работе с молодежью краевого совета НТО канди
дат технических наук, доцент радиотехнического факульте
та нашего института А. А. Эйдлин сказал, что требование 
XXVI съезда КПСС вывести все отрасли народного хозяйст
ва на передовые рубежи науки и техники, обеспечить 
тесную интеграцию науки и производства с тем, чтобы в 
минимальные сроки, с наименьшими издержками новей
шие научные идеи нашли практическое воплощение в про
изводстве, в технике и технологии, могут лишь специали
сты, воспитанные в духе непримиримости к консерватизму, 
восприимчивые к новым идеям.

Эти качества не всегда приобретаются вместе с дипло
мом. Иногда молодому инженеру требуется трех пяти
летний срок для адаптации, чтобы он мог решать современ
ные задачи. Жизнь убеждает, что только специалисты, ко. 
торые смогли за годы обучения в вузе приобрести навы
ки исследователя и научиться постоянно их совершенство
вать, могут сразу же подключиться к творческой работе и 
обеспечить выполнение поставленных партией задач.

На девяти секциях заслушано 240 докладов, третья часть 
которых представлена студентами нашего института. А. А. Эйдлин открывает конференцию.

1-4 А ПЛЕНАРНОМ заседании 
* * конференции доцент ка

федры радиосистем С. П. 
j Панько рассказал о примене- 
| нии микропроцессоров и мик- 
| роЭВМ в народном хозяйстве, 
i Он привел данные, характери- 
! зующие развитие микропро- 
! цессорной техники. В Западной 
j Европе, например, к 1985 го-
1 ду ежегодное использование 
| микропроцессоров составит 25 
! млрд. штук при розничной це-
■ не 5— 10 долларов за штуку.
! В нашей стране выпускают 15 
| типов микропроцессоров. На 
! их базе создано около 30 ти-
■ пов микроЭВМ. К концу один.
| надцатой пятилетки их произ- 
; водство возрастет в 20 раз.
; Неспециалистам трудно 
! представить, что кристаллы 
; размером 5—7 мм2 содержат
■ до 3— 5 тысяч транзисторов,
; образующих интегральную
■ схему микропроцессоров. Этот 
:  прибор производит арифмети-
■ ческую и логическую обработ- 
:  ку цифровой информации по
■ соответствующим командам,
2 тоже цифровым. В автомоби-
■ пе, например, при обработке 

"" информации о температуре в
блоке цилиндров, давлении, 
числе оборотов легко оптими
зировать режим работы дви
гателя, что сократит расход 
топлива в два раза!

В нашем крае микропроцес
сорные устройства могут быть 
применены в автоматизирован, 
ных системах управления тех
нологическими процессами — 
АСУТП, а также в машино
строении и цветной металлур
гии, при производстве строи
тельных материалов, в хими
ческой и деревообрабатываю
щей отраслях.

Заслуженный архитектор 
РСФСР, зав. архитектурной 
мастерской института «Красно- 
ярскгражданпроект» А. С. Де- 
мирханов познакомил участ
ников конференции с перепек, 
тивами застройки Красноярска.

1 Перед нами предстал город в 
| современных границах по Ени- 
! сею диаметром 22 км, с пя- 
; тью мостами, соединяющими 
! левый берег с правым, с тран.
| спортными грузовыми и пас- 
! сажирскими артериями, куль- 
! турными центрами, парками,
I зелеными зонами отдыха, не. 
j проезжим проспектом Мира от 
I железнодорожного вокзала до 
) концертного зала на Стрелке. 
! Город с миллионным населе- 
■ нием, а в перспективе —
• двухмиллионным. В недалеком 
) будущем Красноярск пересе- 
[ кут магистрали метрополите- 
[ на.

-4 Конечно, таким Красноярск 
53 не станет сам по себе. На это 
22 нужны огромные капитальные 
г; затраты. И чтобы город вырос 
22 красивым и удобным, всем нам 
25 нужно заботиться о нем, не 
£2 нарушать окружающую приро- 
— ду, добиваться выполнения 
•2 плана застройки без отступле- 
5  ний от проекта, вносить по- 
jjjj сильную (и непосильную) леп- 
55 ту в украшение города. Только 
5  тогда каждый из нас сможет с 
52 гордостью сказать: «Я из 
2; Красноярска!» Как это сейчас 
52 говорят, например, москвичи, 
22 ленинградцы, севастопольцы и 
22 одесситы.

Выступает студентка ин
ститута советской торговли 
Т. Писаренко.

Среди многих преподавате
лей, чьи питомцы активно 
участвовали в научно-техни
ческой конференции, Светла
на Геннадьевна Иванова и 
Лидия Матвеевна Протопо
пова.

Внимательно слушают 
своего товарища-докладчика 
студентки электромеханиче
ского факультета Л. Кубасо
ва и Н. Савенкова (группы 
ЭМ29-1 и 3).

В РАБОТЕ секции «Техническая кибернетика» участво
вали студенты и преподаватели не только нашего институ
та, но и института цветных металлов, Сибирского техноло. 
гического, госуниверситета и других. Все доклады живо 
обсуждались. Активно задавали вопросы и выступали не 
только студенты, но и преподаватели названных вузов.

Первая премия присуждена студентам-дипломникам ве
чернего факультета нашего института С. Буленсу, А. Кар
пову, О. Оскирко, М. Синицину за комплексную работу 
«Система обработки геофизических сигналов на базе 
микроЭВМ». Применение микроЭВМ в современной изме
рительной аппаратуре позволяет использовать оптималь
ные методы обработки сигналов. Студентами исследованы 
возможности стандартного набора команд микроЭВМ для 
создания программных модулей, позволяющих реализо
вать оптимальные алгоритмы, разработана и изготовлена 
аппаратура, на которой могут отрабатываться программ
ные модули, а затем «приживаться» в памяти.

Вторая премия присуждена студентам электроэнергетиче
ского факультета Н. Абрамовой, О. Лопатковой за работу 
«Программы анализа и синтеза линейных систем управле
ния в пространстве состояний». Студентки исследовали па
кет программ анализа и синтеза систем, переменные со
стояния которых полностью наблюдаемы. Отлажены от
дельные программы. В пакете есть программа для опреде
ления наблюдаемости системы, которая может использо
ваться при проектировании замкнутых систем, хотя вектор 
состояния последних нельзя полностью измерить, а также 
при идентификации объектов управления.

Второй премии удостоен также студент завода втуза 
О. Я. Озольц.

Две третьи премии присуждены студенту института цвет
ных металлов В. Васютину и студентам Сибирского тех
нологического О. Дорофеевой и И. Харитонову.

А. ЭЙДЛИН,
председатель секции «Техническая кибернетика».

СЕКЦИЮ «Экономика» возглавляла доцент кафедры Ири
на Леонидовна Голянд. На заседании заслушаны доклады 
студентов госуниверситета, политехнического, сельскохо
зяйственного институтов, а также института цветных ме
таллов, Красноярского филиала Ленинградского института 
советской торговли. В докладах отражено решение ак
туальных вопросов развития экономики промышленности, 
торговли, сельского хозяйства и транспорта в свете пар
тийных требований.

Интересная работа студентов 5-го курса КПИ А. Кня
зева и Ю. Курпаса. Под руководством доцента 3. Г. По- 
горелова они определили оптимальные режимы исполь
зования ведомственных автобусов для перевозки пассажи, 
ров в Красноярске. Рекомендации авторов приняты к 
внедрению отделом горисполкома.

Студентов института советской торговли волнуют проб
лемы товарооборота. Об этом рассказала в своем докладе 
студентка Т. Писаренко. Розничный товарооборот — важ
нейший показатель развития торговли. Особую актуаль
ность на современном этапе приобретает проблема соот
ветствия спроса и предложения путем оптимизации планов 
розничного товарооборота.

Исследования студентов сельскохозяйственного институ
та направлены на решение Продовольственной программы. 
О правильной организации воспроизводства стада как ре
зерве увеличения производства молока говорила в докла
де студентка Т. Васюкова.

В  зале заседаний. Фото С. КАП УСТИ Н А .

РЕЗУЛЬТАТАМИ научно-ис
следовательских работ на сек
ции «Электроэнергетика» по
делились студенты электроме
ханического и электроэнерге
тического факультетов нашего 
института, а также института 
цветных металлов и других.

Содержательным было сооб
щение студентов-третьекурсни- 
ков электромеханического фа
культета Романа Христинина и 
Евгения Кинева о результатах 
исследований потерь от полей 
рассеяния в индукционных ка
нальных печах. По результа
там исследований внедрено 
рационализаторское предло
жение и подана заявка на изо
бретение. Внедрение рацпред. 
ложения обеспечило повыше
ние коэффициента полезного 
действия печи на 10 процен
тов. Работа настолько важна и 
нужна заводу, что на конфе
ренцию пришел заместитель 
главного металлурга КраМЗа 
А. А. Темеров. Он выступил на 
секции перед студентами и 
преподавателями, подчеркнув, 
что студенты и их руководи
тель доцент В. Н. Тимофеев 
решили трудную задачу техно, 
логии плавки алюминия в ка
нальных печах и тем самым 
оказали заводу большую по
мощь. Жюри присудило 
Р. Христинину и Е. Киневу 
первую премию.

Интересную работу пред
ставил на секции студент-дип. 
ломник Виктор Пищелев. В на
стоящее время на освещение 
расходуется свыше 13 про
центов всей вырабатываемой в 
СССР электроэнергии. Поэто
му оптимизация и автоматиза. 
ция управления режимов ра
боты осветительных установок 
имеют большое значение для 
экономии электроэнергии, по
вышения срока службы и на
дежности работы самого осве
тительного оборудования. На 
кафедре ЭПП нашего инсти. 
тута научной работой Виктора 
по этой теме руководил Л. Г. 
Агаханов. И вот награда за 
этот труд — вторая премия.

Студенты показали свою за
интересованность и профес
сиональную грамотность в ре
шении сложных задач народ
ного хозяйства. Так, диплом, 
ники электромеханического 
факультета Ирина и Александр 
Дементьевы исследуют опти
мизацию распределения огра
ниченной мощности между 
различными предприятиями, а 
Игорь Сморгун — систему 
управления электроприводом 
копающего механизма экска
ватора, причем алгоритм уп
равления реализован на ин
тегральных микросхемах.

Студент 4-го курса Андрей 
Володарский занимается ди
намикой асинхронных двига
телей, а тема третьекурсника 
Владимира Маркова — емко
стной датчик для измерения 
уровня границы раздела тех. 
нологических сред.

Студент 4-го курса электро
энергетического факультета 
Юрий Разумов выступил с до
кладом «Сервопривод следя
щей системы с машиной двой. 
ного питания».

М. МУРАХОВСКАЯ, 
профессор.
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Немного воображения — и, глядя на эти 5  
снимки, читатели могут представить тот непод- SS 
дельный интерес, который вызвала научно- 5 5  
техническая конференция у студентов вузов — 
нашего края. На снимке вверху: с докладом Е 
выступает студентка пятого курса института В  
цветных металлов И. Пашура. На втором сним- 5  
ке— студентки-дипломницы группы 48-1 элек- В  
тромеханического факультета нашего института Е 
Ольга Лопаткова и Нелли Абрамова, удостоен- В  
ные второй премии. На третьем снимке— четве- 5  
рокурсник Юрий Разумов. На конференции он 3  
сделал доклад «Сервопривод следящей систе- Е 
мы с машиной двойного питания». На четвер- В  
том снимке— его однокурсник Андрей Володар- 5  
ский. Он также выступал с докладом «Динами. В  
ка асинхронного двигателя» и, как и Юрий, Е 
отмечен Почетной грамотой. За ним студен- £  
ты группы ЭМ29-3 А. Богданов и С. Баландин. В  
И, наконец, на пятом снимке вы видите дип- — 
ломницу Ирину Дементьеву (группа ЭМ28-1), 5  
также активно участвовавшую в работе конфе. — 
ренции. В

Фото С. КАП УСТИ Н А . §  
В

В социальном и экономическом развитии нашего 
общества важное значение имеет реализация Продоволь
ственной программы путем комплексного развития отрас
лей аграрно-промышленного комплекса через взаимо
связь общегосударственных, отраслевых и экономических 
мер. При этом определяющим является повышение эф
фективности производства и использования зерновых, ибо 
зерно необходимо для получения основных продуктов пи
тания — хлеба, кондитерских изделий и круп, производст
ва комбикормов для скота и птицы и так далее.

Однако, наряду с увеличением производства зерна и уве
личением на этой основе производства пищевых продуктов, 
необходимо осваивать новейшие, наиболее эффективные и 
экономичные виды технологии, позволяющие полно ис
пользовать все ценные свойства зерна.

Поэтому не случайно внимание читателей журнала «Со
ветский Союз» в третьем номере привлекла информация 
о том, что учеными нашего института Г, Н. Андреевым и 
В. М. Антоновым разработана технология производства 
зернового хлеба.

на. Проблема же более эффективного использования цен
ных пищевых свойств зерна пока остается. В ее решении 
наметилось два направления. Первое — разработка эф
фективной мучной технологии, такой, чтобы обеспечить 
тонкий помол очищенного от плодовой оболочки зерна, 
получить муку высших сортов. Второе — разработка тех
нологии использования богатой по питательным свойствам 
муки для производства хлеба.

К сожалению, для измельчения периферических частей 
зерна современная технология непригодна. Кроме того, 
при получении тонкодисперсионной (тонкого помола) обо. 
тащенной муки возникает проблема ее хранения: содер
жание веществ зародыша и растительных жиров приводит 
к ее порче и появлению горечи.

Зерновой хлеб производится из очищенного зерна. Очи
щенное от плодовой оболочки зерно замачивается до 
полного набухания, после чего во влажном состоянии дис- 
пертируется (измельчается), и из полученной зерновой 
массы приготовляется тесто. Здесь отсутствует процесс 
приготовления муки, другими словами, технология произ
водства зернового хлеба качественно отличается от тех-

Л / ю д о в о л ь с т в е и н а я  H f i o i f i a u i M c i  —  з а б о т а  к а ж д о г о !  - - г ^ = = ^I З Е Р Н О В О Й  Х Л Е Б
Т р а д и ц и о н н а я  т е х н о л о г и я  производства хлеба ос

нована на использовании муки. Назовем ее для 
краткости мучной. Главным недостатком современной муч
ной технологии является низкая эффективность использо
вания зерна. Об этом говорят два показателя: выход муки 
и пищевая ценность хлеба.

Существуют различные способы помола. При трехсорт
ном помоле зерна выход муки составляет 78 процентов, в 
том числе не более 55 процентов муки первого и выс
шего сортов. При помоле с выходом 85 процентов получа
ется в основном мука второго сорта. В ряде случаев ис
пользуется обойный помол — тогда выход муки 96 про
центов. Обойную муку можно назвать мукой третьего сор. 
та (на практике ее сортность не определяется, она просто 
называется обойной мукой).

Таким образом, повышение сортности муки связано с 
увеличением отходов, т. е. отрубей.

Задача осложняется тем, что зерно имеет сложное строе
ние, различные его части обладают качественно отличными 
свойствами, которые неравноценны как с точки зрения 
хлебопекарных качеств, так и по пищевой ценности. Бе
лую муку — муку высшего и первого сортов—получают 
из внутренней части зерна — эндоспермы, которая пред
ставляет из себя крахмал с небольшим количеством бел. 
ков. Это наиболее бедная по питательным свойствам 
часть зерна. Однако хлебопекарные свойства такой муки 
высокие.

Короче: хлеб из муки высших сортов пышный и белый, 
но в нем мало ценных питательных веществ (белков, жи
ров, витаминов и т. д.). В то же время снижение сортно
сти муки ухудшает хлебопекарные свойства ее (всхожесть, 
цвет и др.), хотя из периферических частей зерна лишь 
плодовая оболочка не годна для потребления, так как по 
составу мало чем отличается от древесины и не усваива
ется организмом человека.

Стремление к повышению хлебопекарных качеств при. 
вело к тому, что в США и некоторых странах Западной 
Европы технология помола зерна рассчитана на выход 72 
процентов муки. Разумеется, технология имеет свои нюан
сы и тонкости, связанные как с содержанием в зерне пи
тательных веществ, так и с характером подготовки зерна 
и режимом работы вальцовых машин (мельниц).

В настоящее время в СССР и за рубежом ведутся интен
сивные исследования с целью повышения пищевой цен
ности хлеба. Имеется традиционный путь, когда мука выс
ших сортов обогащается молоком, яйцами и другими до
бавками биологического и химического происхождения, и 
два новых направления, которые только оформляются, но 
обещают значительный экономический эффект.

Традиционный путь связан с современной мучной техно
логией. Новые же направления преследуют цель исполь
зовать весь природный комплекс питательных веществ в 
зерне. В случае успеха будет решена задача как опти
мального использования зерна (минимум отходов), так и 
оптимизации пищевых свойств хлеба и других зерновых 
продуктов.

О высокой пищевой ценности грубых сортов хлеба, со
держащих периферические части зерна, свидетельствуют ис
следования биологов и медиков и многовековой опыт на
селения. Французский ученый Мажанди кормил одну со. 
баку только «белым» (бедным) хлебом, а другую — 
«черным», из грубых сортов муки. Первая собака быстро 
погибла, вторая жила нормально. Подобные опыты прово
дились в других странах.

Опыт населения и практика использования хлеба из 
обойной муки для некоторых категорий людей также по
казывают, что высокие пищевые свойства хлеба сущест
венно зависят от веществ и элементов периферических 
частей зерна.

Специалистам п0 производству продуктов из зерна хо
рошо известно, что необходимо прежде всего решить 
проблему удаления плодовой оболочки зерна, которая 
почти полностью состоит из легнина, гемицеллюлоз и целлю
лоз, не усваиваемых организмом человека. Тогда появится 
возможность использовать, во-первых, не только ядро, но 
и ценные периферические части зерна, во-вторых, увели, 
чить выход муки до 96—98 процентов.

В настоящее время техническая сторона проблемы уда
ления плодовой оболочки зерна решена. Учеными нашего 
института Г. Н. Андреевым и В. М. Анто
новым создана шелушильная машина (ЦФШМ), 
которая отличается от существовавших ранее 
тем, что позволяет снимать плодовую оболочку без раз
рушения остальной части зерна. ЦФШ М  отличается высо
кой производительностью, надежностью, проста по конст
рукции. Такие машины установлены на мукомольных пред
приятиях Красноярского края. Изготовлены они промыш. 
ленным способом.

Однако ЦФШ М  используются при традиционной мучной 
технологии, то есть тольк* для поверхностной очистки зер-

нологии получения мучного хлеба. Замочка позволяет пе
реводить зерно из фазы биологического покоя в фазу 
прорастания, характеризующуюся активизацией фермен
тов, гормонов и синтезом новых белков.

Попытки производства зернового хлеба не раз пред
принимались у нас в России и в странах Западной Европы. 
Но примитивная технология производства его не выдер
жала конкуренции с мучным хлебом из-за того, что не 
было шелушильных машин со всеми вытекающими отсю
да последствиями — с трудностями приготовления теста, 
с качеством.

Зерновой хлеб производился населением европейской 
части СССР в годы Великой Отечественной войны. Были 
случаи производства зернового хлеба и в воинских частях, 
партизанских отрядах. Естественно, что это было вынуж
денное производство.

Создание ЦФШ М позволило разработать современную 
технологию производства зернового хлеба. Поисковые и 
экспериментальные работы по разработке ее проведены 
институтом совместно с краевым управлением хлебопекар
ной промышленности. Результаты лабораторных выпечек, 
а также проверка в производственных условиях хлебоза
вода № 1 г. Красноярска показали возможность получения 
зернового хлеба высокого товарного качества. Получен, 
ный хлеб хорош на вид, приятен на вкус, запашист. Он 
обладает удивительным свойством — длительного сохра
нения вкусовых качеств.

Последнее обстоятельство имеет большое значение для 
безотходного использования его населением. Не секрет, 
что сейчас отходы хлеба очень велики. Свойство зерново
го хлеба длительное время сохранять вкусовые качества 
незаменимо в экспедициях, турпоходах, а также на армей
ских учениях. Зерновой хлеб можно даже экспортировать. 
Великолепны из зернового хлеба сухари. Они очень аро
матны.

Что касается экономичности, то современный зерновой 
хлеб не имеет аналогов ни в отечественной, ни в миро, 
вой практике. При производстве его в дело идет 93 про
цента зерна. Для его (производства не нужен технологи
ческий процесс производства муки. Затраты на создание 
дополнительных линий на хлебозаводах будут значительно 
меньше, чем воспроизводственные затраты по производ
ству эквивалентного количества мучного хлеба.

Но и это еще не все. Главное в зерновом хлебе —- это 
его качество. Технология его производства такова, что по
зволяет получать хлеб с заданными биологическими свой, 
ствами. Эту задачу должны решить биологи. Они должны 
определить, как изменяются свойства зерна в фазе про
растания, в какой момент будут получены те или иные 
новые свойства. Пока же известно, что зерновой хлеб со
держит много полезных компонентов, в том числе вита
мины. Его потребление желательно для живущих и рабо
тающих в местах с повышенной радиактивностью и зага
зованностью.

Зерновой хлеб — это шаг в будущее не только в ис
пользовании пшеницы, но и других зерновых. Известно, что 
есть ржаной хлеб, рисовые и кукурузные лепешки и т. д. 
А фаза прорастания присуща всем видам зерна. Значит, 
можно будет работать над созданием технологии произ
водства биологически активных зерновых продуктов с за
данными свойствами. Не менее заманчивы и проблемы 
производства зерновых коврижек, батонов, лепешек и т. п.

Однако было бы неправильно, исходя из замечательных 
свойств зернового хлеба, ставить вопрос так: только зер
новой хлеб — и не надо иметь другого. Такой подход не
верен в принципе. Производство зернового хлеба будет 
одним из направлений реализации Продовольственной 
программы.

Экономически правильный подход к производству хлеба 
и продуктов из зерна должен быть таким. Во-первых, 
должна совершенствоваться традиционная технология про
изводства муки высших сортов и продуктов из этой муки. 
Люди не должны терять лучшее из того, чего они достиг
ли. Из муки высших сортов производится сдоба, высшие 
сорта макаронов, лапши, вермишели и некоторые другие 
продукты. Во-вторых, должна разрабатываться и использо
ваться высокоэффективная мучная технология. Влретьих, 
должна разрабатываться и внедряться технология произ
водства зерновых продуктов с заданными биологическими 
свойствами.

Автора этой статьи, как экономиста, смущает не совсем 
правильное отношение к научной работе Г. Н. Андреева и 
В. М. Антонова в нашем институте. Некоторые не видят в 
ней науки. Но развитие последней многообразно. Суть 
науки состоит в том, что она изменяет условия производст
ва и жизни людей, и чем эффективнее служат для произ
водства и людей научные результаты, тем выше науч
ность решений. Хотелось бы, чтобы руководство института 
больше помогало кафедре. А. ГНЕЗДИЛОВ,

заведующий кафедрой политической экономии.
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Лирические мотивы в поэзии Н. Заболоцкого
(К  80 Л ЕТИ Ю  СО ДН Я РО Ж Д ЕН И Я  И ЗВЕСТН О ГО

I/  ВСЕП О ГЛ  О Щ А Ю -  
** Щ ЕИ  литературной

работе Николай Алексеевич 
Заболоцкий пришел, имея за 
плечами учебу в Ленин

градском педагогическом ин
ституте и службу в армии. 
В  1928 году 25-летний на
чинающий поэт вступает в 
литературную группу «Обе
рну» («Объединение реаль
ного искусства»), в кото
рой декларацией полемиче
ски заостряет свое назначе. 
ние поэта в разрушении ста
рых традиций поэтического 
строя стиха и создание свое
го поэтического языка. В  это 
время он заявлял: «Я, знае
те, не читаю Пастернака.
Боюсь, еще начнешь подра
жать». Н. Заболоцкий, как и 
поэт Д. Хармс, следуя мане. 
ре Велимира Хлебникова, за
являл о видении предмета 
«голыми глазами», вне какой- 
либо метафоры, как бы об
нажая смысловую энергию 
самого слова. Многое из по
добных утверждений было 
воплощено им в первом поэ. 
тическом сборнике «Столб
цы», вышедшем в 1929 году:

Восходит-солнце над
Москвой, 

Старухи бегают с тоской: 
Куда, куда идти теперь? 
Уж Новый Быт стучится 

в дверь.
(«Новый быт»). 

Но как бы он ни пренебре
гал величайшими достиже
ниями поэтического строя 
прошлого — в лучших 
стихах этого сборника вид
но почтительное отношение к 
традициям русской классики 
и достижениям символизма 
900-х годов, даже в стихах, 
где в гротескной форме обна
жены язвы мещанства нэпов
ского времени. Многие про
изведения отмечены благо
звучностью, лапидарной стро. 
кой, сочетанием яркой мета
форы и неожиданно грубым 
штрихом:

Там Невский в блеске и
тоске, 

В  ночи, переменившей
краски,

От сказки был на
волоске, 

Ветрами вея без опаски.
И, как бы яростью

объятий,

Через туман, тоску,
бензин. 

Над башней рвался шар
крылатый, 

И имя «Зингер» возносил.
(«Вечерний бар»),

Н. Заболоцкий потому-то и 
стал большим оригинальным 
поэтом, несмотря на тяже
лые превратности своей жиз
ненной судьбы, что смог на 
многое свое смотреть крити. 
чески, без сожалений от 
многого отказаться и обрести 
свой поэтический почерк в 
раскрытии им любимых и по
читаемых тем — человек и 
природа, человеческое бес
смертие, что обосновало зна
чительность его лирики как 
философской:

Я  разве только я? Я  —
только краткий миг 

Чужих существований.
Боже правый, 

Зачем Tbi создал мир и
милый и кровавый, 

И дал мне ум, чтоб я его 
постиг!

Если в первый период сво
его творчества он смог ви
деть в природе лишь роко-

СО ВЕТСКО ГО  ПОЭТА)
вые черты, подрезающие кры
лья устремленности челове
ка в глубины неизведанного 
и беспредельного, —

Природы вековечная
давильня

Соединяла смерть и бытиё 
В  один клубок, но мысль 

была бессильна 
Соединить два таинства

ее, —
то в зрелом творчестве мы 
видим благодатные для чело
века качества природной сти. 
хии, в которой он только и 
может явить миру свое са
мое ценное содержание— не
прерывно рождающуюся 
мысль:

Живой язык проснувшейся 
природы 

Здесь учит нас основам
языка, 

И своды слов стоят, как
башен своды, 

И мысль течет, как горная 
река.

Высока и прекрасна лирика 
в контексте всего его твор
ческого пути, но вполне за
манчива его переводческая 
деятельность, в которой воль
ный перевод в рифмованной

форме «Слова о полку Игоре. 
ве» исследователи квалифи
цируют как поэтический под
виг. В  эстетически выдер
жанном стиле сделан им пе
ревод «Витязя в тигровой 
шкуре» Шота Руставели. 
Много работал поэт над пе
реводами классической и но
вой грузинской поэзии...

Незадолго до своей смерти 
Николай Алексеевич писал: 
«Поэт работает всем своим 
существом одновременно: ра
зумом, сердцем, душою, мус
кулами. Он работает всем 
организмом, и чем согласо
ванней будет эта работа, тем 
выше будет ее качество... 
Мысль — Образ — Музыка 
— вот идеальная тройствен
ность, к которой стремится 
поэт». Его наследие для нас 
именно об этом и говорит. 
Наше читательское сердце 
всегда тревожат, беспокоят, 
призывно зовут к непрерыв
ному познанию и мира, и при
роды, и человека, и самих 
себя удивительные в поэтиче
ской силе строки поэтовых 
творений.

Ю. КРО ТО В.

Наше духовное богатство
Д  БОНЕМЕНТ художествен- 
■** ной литературы стал из

любленным местом книголю
бов. Здесь можно найти мно
гое: приключения и фантасти
ку, новые стихи, узнать о жиз
ни замечательных людей, 
правду о религии, историю 
русского народа, почитать о 
жизни и деятельности пламен, 
ных революционеров, о музы
ке, выбрать новинку.

Пользуются успехом у чи
тателей и постоянно действую
щие выставки «Новые книги», 
«Новые «журналы», «Человек 
и закон». С большим увлече
нием читают книги пенсионер 
М. М. Алексеев, ветеран вой
ны Б. И. Кащеев, студенты 
М. Усок, С. Зилуров, С. Таска- 
раков, В. Зубакин, М. Коровин 
и В. Орлов, зав. лаборато
рией П. В. Силин и многие 
другие.

С приходом весны читателей 
стало больше. Только в апре
ле записалось 78 человек. За 
этот месяц им было выдано 
1083 книги.

Трудно порой друзьям ху
дожественной книги уйти с 
пустыми руками, но увы... на>- 
до еще заниматься, готовить
ся к реферату, чертить курсо
вой. А бывает и так, спро
сишь: «Когда же вы все это 
прочтете?» Ответ: «Да ведь до 
сессии-то целых две неде
ли». И не хочется отпускать 
читателя без книги.

Постоянными читателями у 
нас являются преподаватели,

сотрудники института Л. Г. Та- 
раненко, В. И. Томилин, С. А. 
Еремин, К. П. Томкус, В. Е. 
Штепав, Э. Н. Волошина, Ю. А. 
Ключанский, Н. П. Кузина, И. В. 
Сушко, И. И. Новикова, М. И. 
Назарько, Л. Ф. Романова, 
И. М. Воросова.

С самого начала организа
ции отдела художественной 
литературы мы работаем с рек
торатом, комитетом ВЛКСМ, 
руководителями общественных 
организаций, идеологами об
щежитий, кураторами групп.

Сложилась система прове
дения вечеров, диспутов, бе
сед, лекций, обзоров. Все мас
совые мероприятия библиоте
ка проводит с их участием. 
Без активистов, без наших чи
тателей не укрепилась бы эта 
традиция.

Часто сами студенты сове
туются с нами, какой вечер, 
диспут провести в общежи
тии, группе и как организо
вать его.

Так, очень интересно прошла 
встреча с красноярским поэ
том В. Белкиным и московским 
поэтом В. Токаровым 25 
марта в библиотеке. В обще
житии №  4 в апреле проведен 
устный журнал: «У истоков ре
лигии». В организации его при
няла активное участие стар
ший преподаватель кафедры 
философии Ю. Ц. Тыхеева.

В мае при содействии воен
ной кафедры в честь Дня По
беды прошла читательская

конференция по роману 
Ю. Бондарева «Берег». В ней 
активное участие приняли сту
денты В. Юдин, А. Данилова,
В. Новиков.

В эти дни готовится пушкин. 
ский вечер с участием студен
тов, преподавателей механико
технологического факультета, 
преподавателя этого факультета 
Д. М. Мехонцевой.

Мы, библиотекари, очень 
довольны тем, что студенты 
благодарят за вечер, беседу, 
обзор, проявляя огромный ин
терес ко всему услышанному 
и увиденному, извлекая поль
зу для себя.

В создание каждой книги 
вложен гигантский труд не 
только писателя, ученого, ху
дожника, но и огромной массы 
трудящихся, рабочих многих 
отраслей промышленности. 
Книжные богатства являются 
нашим духовным достоянием. 
«Книга — великая вещь, пока 
человек умеет ею пользовать
ся», — говорил А. А. Блок. 
Поэтому хотелось бы, чтобы 
студенты бережнее относились 
к книгам.

Друзья книги! Пройдут ве
сенняя сессия и летние кани
кулы. Мы снова ждем вас на 
абонементе художественной 
литературы, который находит
ся в корпусе «Г» аудитории 
3-66 «А».

В. КАРПУШЕВА, 
гл. библиотекарь абонемен
та художественной литера
туры.

МОЛОДЦЫ!
13— 15 мая в бассейне «По

литехник» проходил чемпионат 
Красноярского края по ско
ростным видам подводного 
спорта. Как и на предыдущих 
соревнованиях, с большим 
преимуществом победила
«Дианема», команда нашего 
института.

На всех дистанциях женской 
программы чемпионата пер
венствовали наши девушки: сту
дентка ЭМ Ф  мастер спорта 
СССР Татьяна Крахмалева и 
девятиклассница школы №  84 
кандидат в мастера спорта 
Наташа Родионова. У каждой в 
активе по четыре победы и по 
два новых рекорда края.

Впервые звания чемпионов 
края завоевали студенты 
Александр Тараненко (РТФ) и 
Олег Матвеевичев, выполнив

норматив 1-го спортивного раз
ряда.

Кандидат в мастера спорта 
Валерий Подлесный, студент 
ЛСФ, четыре раза поднимался 
на пьедестал почета.

Во всех эстафетных упраж
нениях соперники не смогли 
противостоять нашей команде.

По итогам выступления на 
чемпионате определен состав 
сборной команды Краснояр
ского края, которая в нынеш- 
ном году на 70 процентов 
сформирована из спортсменов 
«Дианемы». В настоящее вре
мя сборная готовится к зо
нальным соревнованиям Спар
такиады народов РСФСР, ко
торые пройдут в начале июня в 
Новосибирске.

Пожелаем нашим спортсме
нам удачных стартов!

В. ИВАНИЦКИЙ, 
преподаватель кафедры фи
зического воспитания.

ПерепутанныеI /РЫЛАТУЮ  ФРАЗУ «Весь
“  мир театр, а люди в нем 

актеры» приписывают Уильяму 
Шекспиру. Не затрагивая глу
бины содержания этой фразы, 
хотелось бы спросить: «А где 
распространители билетов?» Во 
времена гениального англича. 
нина их не было. Конечно, не 
было в современном виде. А 
как теперь?

Если кто-то думает, что роль 
распространителя билетов за
просто можно сыграть, то оши
бается. Не каждому это по си
лам, особенно, если не знаешь 
роли. Да и профессионалу в 
этой роли успех не всегда га
рантирован, разве что он углу
бит некоторые познания по 
бухгалтерскому учету и право
ведению, пройдет тренаж по 
спортивной ходьбе.

Все начинается с обяза
тельства института по реализа
ции билетов. В театре до
вольны: финансовый план вы

полняется. С другой стороны, 
подшефные приобщаются к ис
кусству и тем самым вносят 
посильный вклад в осущест
вление программы «Превратим 
Сибирь в край высокой куль
туры!».

Таков сценарий общих бла
гих намерений. А на деле?

А на деле: посылает инсти
тут своего представителя за 
билетами, после чего в проф
коме (или комитете ВЛКСМ, 
что существа дела не меняет) 
главный распространитель ин
структирует своих помощни
ков, кому и сколько' дать и 
сколько для кого оставить. Ес
ли спектакль интересный, то 
билеты оседают в профкоме 
несколько дольше обычного, 
но затем все равно полно.

стью или частично попадают 
в руки факультетских распро
странителей, в профбюро. 
Тут-то и начинается самый ин. 
тересный этап распростране
ния билетов. Рядовой распро
странитель перебегает от од
ной группы студентов к дру
гой, правдами и неправдами 
оставляя то там, то там биле
тик. А срок реализации между 
тем выходит. Бедняга совсем 
изматывается, над ним уже 
подшучивают приятели, и во 
сне ему уже снятся билеты 
не только театральные, но и 
казначейские.

Правда, ночные видения на
чинают донимать его не сразу, 
а лишь после того, как он с 
оставшимися билетами сходит 
в профбюро или бюро ВЛКСМ,

роли
где ему в популярной форме 
объяснят: «Опоздал, милый.
Спектакль-то уже прошел. Вот 
если бы ты принес на день 
раньше...» «Но позвольте — я 
не знал...» «Нас это не интере
сует, —  спокойно уточнят 
ему. — К тому же ты распи. 
сывался».

Незадачливому распростра
нителю втолкуют также, каким 
образом можно «раскидать» 
оставшиеся билеты по груп
пам, как наказать тех студен, 
тов, кто не желает повышать 
свой культурный уровень до 
Саянских вершин. Однако не
удачник-распространитель зна
ет, что насильно на эти верши
ны затащить нельзя, как нель
зя производить поборы. Ему 
говорят, что он взял на себя

большую ответственность, а он 
думает о том, кто же будет 
отвечать за то, что его не
только не предупредили о 
своевременной сдаче нерас
пространенных билетов, но
еще и поучают, как наказы
вать рублем студентов за то, 
за что нельзя наказывать.

Вкладывать свои деньги-ему 
тоже, конечно, не хочется. Да 
и откупиться от самого себя 
нельзя. Он приходит к заклю
чению, что распространению 
билетов надо учить. И поэтому 
прямо высказывает упрек 
профкому и комитету ВЛКСМ, 
кроме того, еще за то, что 
они не заботятся о рекламе 
спектаклей.

И во времена Шекспира слу
чалось всякое. Главное, чтобы 
все играли свои роли до конг 
ца искренне, бескорыстно, 
честно.

Г. КРЕМЯНСКИЙ, 
студент группы МТ10-2.
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